

Person
2

神津仁氏
元日本医師会
「未来医師会ビジョン委員会」
副委員長

構造改革を掲げたビジョン委員会 改革を阻む代議員制度にメスを

—かつて日本医師会は、会長語
問根闘「未来医師会ビジョン委員会(2002年～2004年)」
を立ち上げ、組織内部から革新的
道を探りました。第2次委員会が
02年にまとめた答申「21世紀の日
本医師会構造改革のすすめ」には、現
在と変わらぬ問題点

とその解決方法が凝縮されています。

神津院長は当時の委員会副委
員長でしたが、答申の効果をどの
ようにつけていますか?

神津 マスコミによるネガティブ
キャンペーンの改善や代議員の一
定の世代交代など、答申のある程
度の部分は日医の活動に反映され
たが、根本的な改革にはほど遠い
といえるだろう。

—答申は現状の問題点として、
①会員の声が日本医師会へ伝わり
にくい、②日本医師会代議員会が
形骸化している、など8点を挙げ
たうえで表1、インターネット

を利用した日医会長の直接選挙な
ど画期的な構造改革案を提案して
います(表2)。

神津 構造改革案はあくまで案
すぎない。実現するには、若い会
員が執行部の主導を止めないと難
しいのではないか。

—神津院長が副会長を務めた東
京都世田谷区医師会では、よう
く10年前に若手会員が中心になつ
て医師会改革を行いました。

神津 ITを活用した情報共有
や、医師会事務局の業務精簡とし
て外部評議、世田谷区医師会医学会
の立ち上げなど、さまざまな改革
に挑戦し成功した。

—世田谷区医師会の当時の改革
の教訓は?

神津 医師会の仕事は忙しく、
いつたん理事になると日常診療か
らは離れがちだった。ようした就
來の選議方法を改めようと、PA
X理事会やマーリングリストを活

表1 第2次未来医師会ビジョン委員会答申(2002年)が示した日本医師会の問題点	
(1)	会員の声が日本医師会へ伝わりにくい
(2)	日本医師会代議員会が形骸化している
(3)	日本医師会執行部が孤立しがちで全国の医師会の能力を結集しにくい
(4)	会員と共に勤務医の日本医師会への帰属意識が薄い
(5)	医師会・診療所の発展に力がない
(6)	日本医師会代議員の世代交代が進みにくい
(7)	日本医師会内にとくに各委員会が効率的に機能していない
(8)	国民から専門家集団・学術団体として評価されにくい

表2 第2次未来医師会ビジョン委員会答申による日医構造改革案(抜粋)

●相談と代議員制の改革
都道府県医師会と都道府区医師会を廃止し、8つ程度の「ブロック医師会」と会員数500人程度の「新地域医師会」を設立。代議員は都道府区医師会会員たり1人を選出。代議員は70歳定期制で、ブロック医師会及び新地域医師会役員を兼任できない。
●執行部選議の改革
会員による会員のインターネットを利用して直接選挙で代議員を選出。会長の任期は4年で3選以上はできない。会長以外の役員は70歳定期制。
●医師会が果たす役割
都道府県医師会が指揮監視をもつ。保健医師会所は有効で、再指定の権限も医師会が保持する。都道府に直轄機関を有する委員会を設置し、問題ある会員に対して厳正な姿勢を示す。国際医療政策計画の策定に際しては、新規医師会が主体となり医療政策の議論を進める。
●広報活動
広報活動を推進する部門と監修づけ、広報専門の役員と事務課長を配置。専任会員が会外向けの広報官を担当。大手広告代理店と専門契約するなど活動内容のレベルを高める。会員にマーリングリストを通じて情報を出し、理事会、常任理事会、代議員会の内容もリアルタイムで配信



こうづ・ひとし
神津仁氏
1977年、日本大学医学部卒業。
93年、神津内科クリニック(2)(東京都板橋区)を開業。
99年、豊田市区医師会会員。
2000年、東京地区内科学会会員。
94年、日本医師会会員。
96年、日本医師会代議員会会員。
97年、日本医師会代議員会会員。
98年、日本医師会代議員会会員。
99年、日本医師会代議員会会員。
2000年、日本医師会代議員会会員。

■未来医師会ビジョン委員会
答申は、会員の声が日本医師会へ伝わりにくい、日本医師会代議員会が形骸化している、日本医師会執行部が孤立しがちで全国の医師会の能力を結集しにくい、会員と共に勤務医の日本医師会への帰属意識が薄い、医師会・診療所の発展に力がない、日本医師会代議員の世代交代が進みにくい、日本医師会内にとくに各委員会が効率的に機能していない、国民から専門家集団・学術団体として評価されにくいなどの問題点を挙げた。

—向が日医の改革を阻んでいる
のでしょうか?

神津 代議員制度が一番の弊害
だ。私は54歳で代議員になつたが、
時代、執行部に在宅医療の予算組
みを要求したが、結果的に無視さ
れた。今はNPO法人「全国在宅
医療連携協会」理事長として、外
部から在宅医療の普及に尽力して
いる。社会が変化し、その変化に
影響されて日医が変わるのを待つ
しかない。

—向が日医の改革を阻んでいる
のでしょうか?

神津 代議員制度が一番の弊害
だ。私は54歳で代議員になつたが、
時代、執行部に在宅医療の予算組
みを要求したが、結果的に無視さ
れた。今はNPO法人「全国在宅
医療連携協会」理事長として、外
部から在宅医療の普及に尽力して
いる。社会が変化し、その変化に
影響されて日医が変わるのを待つ
しかない。

若手スポーツマンの活用を

—答申は広報活動を最重要部門
と位置づけ、専門広報官の配置も
主張しています。

神津 日医は政策提言をしていな
いわけではない。ただ、プロバガ
いわけではない。ただ、プロバガ

ングが下手でメディア対応が弱く、
國民に伝わっていない。さまざまな
公認的な活動をしているにもかか
らず、既得権益を守るために
圧力団体としか國民の目に映らない

—答申にあるように、國民から好
きな名医になるだろ。未来医
師会ビジョン委員会答申では、代
議員の70歳定期制を掲げるととも
に、会員数500人程度の「新地
域医師会」から直接選挙によって
選出することを提言した。

—相談とともに検討に値する。
—会員への情報発信面では、ど
のよな改革案を提案したので
しょうか?

—日医はかなりの情報を出し

ているにもかかわらず、都道府県、
市町村と下りてくるにつれて情報
が大切になると感じます。

神津 海外の医師会のように、
個々の理事に秘書のような政策集
団をつけ、政策立案能力を高める
ことも一つの方法だろう。政府や
大手広告代理店と専門契約するなど活動内容のレベルを高める。会員にマーリングリストを通じて情報を出し、理事会、常任理事会、代議員会の内容もリアルタイムで配信

Person 3

野中 博 氏 元日本医師会常任理事

政権交代を機に原点に帰れ 地域医療提供体制再構築の先頭に

—元日本医師会常任理事として内部で活動した経験から、日医の問題点はどこにありますか？

野中 日医執行部が政治とかわる際、「まずは自民党に話をしないと、物事がうまく進まない」とする傾向が強かつた。あるべき医療を守るために政治力を使うのが本筋だが、自民党との折衝に重きが置かれていたように感じた。

—一部の会員には、「日医からは医療の理念の話が伝わってこない」との批判があります。

野中 日医の執行部では医療の方針を採択したが、それが都道府県医師会、都市区医師会へと伝わるにつれて、本来の意義が伝わっていないことに気づかされた。地



のなか・ひろし●医療法人社団厚賀会 野中医療院院長
1972年、東京医科大卒業。85年、野中医療院(東京都台東区)を開業。道徳教育委員会を経て、2003年に東京都医師会副会長。04年から06年まで日本医師会常任理事として特に介護保険を担当。厚生労働省の医療政策審議会議長、アドバイザリーボード、社会医療会議議長などを歴任。地域医療連携・動員委員会委員長

4 長尾和宏 氏 兵庫県尼崎市医師会 地域医療連携・動員委員会委員長

政権交代は日医改革のチャンス 会員が誇りをもてる組織に

—今回の選挙結果を、どのように見ますか？

長尾 医師は社会的な仕事であり、好むと好まざるとかかわらず政治の土台の上に立った仕事。

その土台が政権交代で大きく変わった事実を、これまで日医の幹部は重く受け止めているのか？

—選挙後の日医の動きが見えないといふことがありますか？

長尾 私たち会員に見えないものが、国民に見えるわけがない。総選挙の結果と新政策の政策に対する評議を打ち出し、政府と堂々ともおかしくない事態だ。

—選挙後の日医の動きが見えないといふことがありますか？

長尾 私は毎年、診療所のある尼崎市で「生と死を考える市民フォーラム」を主催している。葬儀屋や宗教家も参加し、尊厳死や看取りの議論を深めているが、本来は医師会が率先して開くべき類の会合だろう。こうした公益性の高い活動を展開して初めて、日医は国民のほうを向いているといえるのではなかない。

—ほかに、どのような改革が

なことを言つては話弊があるかも知れないが、新型インフルエンザ対策は、公益性を發揮する格好の鍵となる。本来は厚生労働省主導ではなく、日医が先頭に立つべき対策を呼びかけ、地区医師会連携員で流行防止に当たるべきだ。

—日医は医療訴訟や尊厳死なども取り扱っていますが、どちらも主張する声もあります。

長尾 私は毎年、診療所のある尼崎市で「生と死を考える市民フォーラム」を主催している。葬儀屋や宗教家も参加し、尊厳死や看取りの議論を深めているが、本来は医師会が率先して開くべき類の会合だろう。こうした公益性の高い活動

要でしょうか？

長尾 日医の入会金を下げる、医師全員が加入する組織にするべきだ。

全員が入っていないと、個別課も情報も共有できない。全員加入にしたうえで、弁護士会のように悪質な会員は除名するなど、自浄能

力をある誇り高い組織にしてほしい。私は医師会員であることに誇りをもつた。

—会員から日医の組織のあり方にもさまざまの批判があります。

長尾 日医以外に全医師が团结で大勢いる。そうした方々が若いうちに役員になって能力を發揮できる組織に改革してほしい。

—これから日医の方向性についてのお考えを聞かせてください。

長尾 日医は再生できますか？

野中 日医が「国民の安全・安心を守ります」と懸念に訴え提言すれば、政権交代も諸を聞かざるを得ない。政権交代をきっかけに原点に帰ろう。

区医師会の集まりなどで、直接に会員と話すれば目的や意義を理解していただけるのだが、理事の人数が限られており、なかなかその実現は難しかった。

—日医改革の道筋を、

日医と地区医師会の関係は？

野中 私は以前、東京都台東区の溝口医師会会長だった。その時は地区医師会が中心になり、台東区の医師数や病院・診療所の機能を明らかにしたうえで、必要な医療機能の補充など地域医療の充実を図るに努めた。医師が積極的に参画して、医療に地域間格差が生じてしまい、医師が積極的に作業を地区医師会の自主性に任せられるだけでは、医療に地域間格差が生じてしまう。医師が積極的に提供体制を見直しましょう」と呼びかけ、その方法論も提示する必要がある。

—今後、日医が国民にアピールする点を教えてください。

野中 国民に向けて「私たちは患者さんから逃げません」と宣言すれば、医師個人で担うのではなく、医師として逃げない医療提供システムの構築が不可欠だ。

—日医は再生できますか？

野中 日医が「国民の安全・安心を守ります」と懸念に訴え提言すれば、政権交代も諸を聞かざるを得ない。政権交代をきっかけに原点に帰ろう。



ながお・かずひる●医療法人社団和会
長尾クリニック理事長
1984年、東京医科大学平成。大阪大学第二内科等を経て、95年より尼崎市クリニック(尼崎市尼崎市)を開業。医学博士。日本消化器病学会専門医・指導医。日本本ヌスラー・ホニアアカデミー研究会評議員、日本病院床査学部評議員、ひょうごがん尼崎企画委員会委員長。ケアネット尼崎代表

活を送ってきた。郡市区医師会に見高く、国民に奉仕する理事も大勢いる。そうした方々が若いうちに役員になって能力を発揮できる組織に改革してほしい。

—これから日医の方向性についてのお考えを聞かせてください。

長尾 日医以外に全医師が团结できる組織はない。ところが、今は生まれ変わつて大同団結をすべき。團結がなければ、新型インフルエンザ対策など国家レベルの緊急事態には対応できない。

—どのようにチャンスを図るべきですか？

長尾 組織が危機にある時こそ、公益性を發揮するチャンス。こんなに多くの医師がいるべきだ。

—ほかに、どのような改革が

なことを言つては話弊があるかも知れないが、新型インフルエンザ対策は、公益性を發揮する格好の鍵となる。本来は厚生労働省主導ではなく、日医が先頭に立つべき対策を呼びかけ、地区医師会連携員で流行防止に当たるべきだ。

—日医は医療訴訟や尊厳死なども取り扱っていますが、どちらも主張する声もあります。

長尾 私は毎年、診療所のある尼崎市で「生と死を考える市民フォーラム」を主催している。葬儀屋や宗教家も参加し、尊厳死や看取りの議論を深めているが、本来は医師会が率先して開くべき類の会合だろう。こうした公益性の高い活動